

si el que fue figura , fue tan casto , ¿ qué hará Joseph el figurado ? Si el que tuvo por esposa à Aseneth , llegó à tanta castidad , ¿ à quál llegaría el que tuvo por Esposa à Maria Virgen ? y no engendró della , sino que de Jesus concebido por el Espíritu Santo , fue llamado Padre.

Leese en el Paralipomenon , que quando se puso el Arca del Señor en el Templo , se echaron suertes entre todos los Cantores de David , que eran quatro mil subditos , à quatro Maestros de Capilla , llamados Asaph , Hemat , Iditum , y los hijos de Coré : y Asaph tenía quatro hijos , que se decían Joseph , Zachur , Nathania , y Asarella : y entre todos ellos salio la suerte en Joseph , hijo de Asaph , para que aquel dia gobernase la música , y entonáse la primera voz , como supremo Maestro de cantar. Hay en la bienaventuranza Capilla de Cantores , que son las Vírgenes que siguen al Cordero , y cantan el cantar nuevo ante el Trono del Señor y en compañía de los Angeles que llevan sus voces en esta soberana Capilla. Cupole à Joseph el Esposo de la Virgen la buena suerte , de ser Maestro de castidad de todos , y entonar la primera antiphona : como el que , despues de su Esposa , fue el mas casto y limpio de corazon.

CA-

CAPITULO III.

DE LA PUREZA DEL ALMA

DEL GLORIOSO JOSEPH.

Declarase en que consista la verdadera pureza , y quantos grados hay de limpieza de corazon.

TRatabamos en el capítulo pasado de la castidad de Joseph , y virginidad de su cuerpo : ¡ angelical virtud ! digamos en éste de la pureza de su alma , y limpieza de corazon , prendas de espíritus celestiales , pues en la soberana morada del cielo no entra cosa sucia , ni manchada.

Pureza de alma , es carecer de pecados , y faltas , y manchas que ensucian el corazon. Y para tratar de la suma pureza , y dar luz à quien quisiere alcanzalla ; dividamos las manchas del alma en dos maneras. Primeramente pecados , que se dividen en original , mortal , y venial. Lo segundo , imperfecciones , que se llaman así las faltas , que aunque no sean culpables , impiden el aumento de la perfeccion del espíritu. Quales son , el

da-

dañosas , la tibieza que no llega à ser culpa , y el perdimiento de tiempo , y dexar pasar las ocasiones de merecer , &c. El alma de Christo Jesus es la suma pureza , regla , y dechado de toda limpieza de corazon. Despues desta alma , la de la sacratissima Virgen Maria es la mas pura de todas las criaturas : Porque nunca tuvo pecado original , mortal , ni venial , ni jamas hizo imperfeccion alguna.

Hablando del alma de San Joseph , dicen algunos Santos , que aunque tuvo pecado original , fue santificado , y limpio dél en el vientre de su madre , y que no pecó mortalmente , como despues diremos mas largo. De los veniales , è imperfecciones , no quiero tratar : porque aunque la Escritura le llama Justo , tambien dice , que siete veces al dia cae el justo , y otras tantas se levanta. Prueba un grave Autor , (1) que despues de la pureza de Maria , ninguna otra se llegó à la de Joseph : trae muchas razones para esto , de las quales yo tomaré algunas , y añadiré otras para gloria de Dios , y loores deste Santo. No quiero tratar de la pureza à que llegó su alma por todo el tiempo de su vida ; contente con que la sagrada Escritura dice:

Jo-

(1) Isidoro 3. cap. 1.

Joseph cum esset justus , y en aquella manera de decir : *cum esset* , parece que da à entender , que toda su vida fue justo : sino solamente diré la cumbre de limpieza à que arribó su corazon , despues de haber tratado , y comunicado mucho tiempo con Christo Jesus , y con la purísima Virgen Maria. Que bien sabemos , que aunque en tiempos pasados haya sido *Saulo perseguidor de la Iglesia* , *Magdalena pecadora en la Ciudad* , *Mathéo publicano* , y *Dimas ladron* , y salteador de caminos , con un solo acto , y disposicion , y un fuerte , vehemente , y eficaz llamamiento puede Dios derribar del caballo , absolver de las culpas , hacer Apostol , y poner en posesion del parayso. Porque siendo Dios infinito , en un instante puede obrar pureza en qualquier corazon , por rebelde , y manchado que haya sido. Verdad es , que mas facil es el tránsito de pureza à mayor pureza , que de lo contrario , segun aquellas palabras. *El que es justo , justifiquese mas* : y para juzgar nosotros de las cosas interiores , mas seguros vamos arriados à la ley ordinaria , que buscando milagrosos efectos , quando la Escritura sagrada no nos los mandare creer. Leo que San Joseph toda su vida fue justo , y despues de desposado con la Virgen

N

tu-

tuvo, no una, sino muchas veces aparezcos, y disposiciones para alcanzar gran pureza. Muchas veces le habló Christo, y se le abalanzó à abrazar de su cuello, no desde lejos sino de cerca: no reprehendiendole, que le perseguía, sino agradeciendole, que le sustentaba, y defendía: no le manda dexar el telonio, y trato ilícito para que le siga, antes Christo le sigue, y ayuda al lícito trabajo del arte de Carpintería: no una sino innumerables veces besa Joseph à Jesus los pies, y la boca, y recibe de Jesus los dulcissimos besos en la boca exterior, y en la interior del deseo. Mil veces le rogaria Joseph à Jesus, se acordase dél, quando estuviere en su Reyno; pues quando se halló en el mundo Joseph, nunca se olvidaba de su niño, sudando, y trabajando de dia y de noche para sustentalle. Y es Christo agradecido, aunque sea con Raab, y Babilonia, si se acuerdan dél. ¿Pues por qué no creeré, que semejantes ocasiones como estas, pusiesen al alma de Joseph en la cumbre à que puede llegar la pureza de un alma, despues de la Virgen su Esposa?

Dice Clemente Alexandrino, que asi como Moysen de la costumbre de tratar, y hablar con Dios en el monte, tenia el rostro tan resplandeciente, que des-

deslumbraba los ojos que le miraban; asi el alma que mas tratáre con Christo, alcanzará mayor pureza. Porque la pureza del corazon es un resplandor, que nace del sol de la divina justicia: y ninguna cosa mas se parece à la pureza que la luz. Bien sé que *asi como no se puede pensar, ni medir la luz à libras, ni palmos*; asi no podemos determinadamente entender à que grado de pureza llegó el alma de San Joseph: mas bien sabemos, que ningun otro habló con Dios mas familiarmente, mas tiempo, y con mas ocasiones de alcanzar mercedes, y como hemos dicho otras veces, el trato exterior de Joseph con la humanidad de Christo no estorbaba, antes disponia à mas alta comunicacion de su alma con la divinidad de Dios.

San Agustin prueba, que el alma de la sacratísima Virgen fue la mas pura: porque tuvo oficio mas allegado, y trató mas familiarmente con Christo Jesus, que purifica las conciencias, como madre que le concibió, parió, y crió à sus pechos, y nunca se apartó de su presencia. Continuando esta razon de San Agustin, digamos, que despues de la Virgen ninguno tuvo oficio de mas allegado à Christo, ni trató mas familiarmente con él, que San Joseph, pues fue lla-

mado su Padre : y desde que Christo fue concebido , hasta que Joseph murio , no se apartó dél , acompañando siempre à la Virgen : luego despues della ningun otro alcanzó mas pureza ; *con el Santo*, dice el Real Profeta , *serás Santo , con el escogido , escogido , y con el inocente y puro , serás inocente*. ¿Quánta inocencia, pues , y pureza alcanzaria el que tanto tiempo conversó con el Santo de los Santos , y con la madre de toda pureza ? que aun à los hombres mas perdidos , para convertirse à Dios , se les aconseja que busquen buenas compañías , y se lleguen à los buenos para ser uno dellos. Y pues los Angeles del cielo tienen por estilo, no conversar , ni revelar sus secretos sino à hombres muy puros , y llenos de caridad , como Abraham , Tobias , Daniel , Esdras , y otras almas de semejante pureza , y aun eso raras veces , y no con la familiaridad que trataron con el glorioso San Joseph ; ¿quánta será la pureza deste Santo ?

Asi como un espejo , dice Theophilo Antiocheno , mientras es mas puro , limpio , y resplandeciente , mejor representa la imagen de quien en él se mira : asi el alma , mientras es mas pura , mas pura conversacion tiene con las personas que trata. Dicese , que el marido es espe-

pejo de la obediente muger , y el padre es espejo de sus hijos : y bien se sabe que à Maria , y Jesus , Hijo , y Esposa , no era necesario que Joseph diese buen exemplo , ni enseñase virtudes : pero pues Dios le escogio por espejo de Maria , y de Jesus , dandole oficio de su Esposo , y Padre : esta alma fue de la mayor pureza que jamas se vio , despues de Jesus , y Maria.

Es imposible que el arbol nacido de buena planta , plantado en tierra fértil , bien regado , y visitado del cielo , cultivado con mucha diligencia , dé mal fruto , y le dexé de dar bueno. De la misma suerte , dice Philon , un hombre de buen linage , empleado en oficios , y exercicios virtuosos , visitado con gracia , è inspiraciones del cielo , cuyo trato es con personas santas , no dara mal fruto de pecado , ni dexará de tener pureza , caridad , y perfeccion. San Joseph fue del linage de David , vivio con recogimiento , su estado fue de Esposo de Maria , el oficio que tenia era de Padre de Jesus , con quin conversó , y trató mucho tiempo , enriquecido con favores inefables del cielo : arbol tan bueno como este , ¿qué otro fruto habia de dar sino dones , gracias , y frutos del Espíritu Santo , nacidos de la raiz de su excelentísima pureza ?

De los frutos se conoce el arbol, y de la conversacion del varon la pureza de su alma. Fue la conversacion de San Joseph virtuosa, piadosa, religiosa, virginal, angélica, y divina. Fue virtuosa, porque todas las virtudes que se hallaron en los Patriarcas antiguos, resplandecieron en Joseph, como habemos declarado. Piadosa, como quien exercitó las obras de piedad con Christo, y su Madre, de que ya hemos dicho. Religiosa, porque de dia y de noche se empleaba en servicio de Dios; y todas sus obras eran enderezadas à este fin, como de varon justo, y perfecto en todo quanto hizo, y penso: y como varon tan casto, y virgen, que tanto tiempo comunicó con la Virgen, todo su trato y conversacion era virginal, y angelical: pues que los Angeles tantas veces le aparecieron, revelandole secretos del cielo. Fue finalmente su conversacion divina, como del que tenia nombre de Padre de Dios, y conversó, comio, durmio, y trató muchas veces con el Verbo Divino Christo Jesus, y fue fortalecido para cosas grandes por el Padre eterno, y purificado por el Espíritu Santo. Con esta razon prueban San Ambrosio, San Chrysóstomo, y San Gerónimo la pureza del alma de Joseph.

Loa-

Loamos mucho, y engrandecemos la pureza de Noe, porque una vez le habló Dios: de Abrahan, porque le mandó salir de Hur de los Caldeos: de Jacob, porque le vio en sueños en lo alto de la escala: de Moysen, porque hablaba con Dios, como un amigo con otro: y de Samuel, porque le llamó estando durmiendo: de David, por su gran espíritu: de los Profetas, llamados Videntes, porque le vieron en diversas figuras: de los Apóstoles, porque le conversaron, y oyeron sus sermones: de Marta, Maria, y Lázaro, porque le hospedaron en su casa: y era tan suave, dulce, y provechosa la conversacion de Jesus, que entre los tres deseos, que decía San Agustin que tenia, que eran ver à Roma triunfando, y San Pablo predicando, el mas principal era ver à Christo conversando. ¿Pues qual será la pureza del alma de Joseph, à quien no una, sino muchas veces habló con Dios, y conversó con él boca à boca, no solo como amigo, sino besandole como à padre: no solo en sueños, sino despierto, y durmiendo, y velando: no en figura como los Profetas, sino en realidad, y hablandole de palabra: no solo tres años, sino treinta: no teniendole como huesped, sino como morador, subdito,

N 4

y

y hijo en su misma casa? ¿Qué de veces acaesceria estar el santo Carpintero durmiendo, cansado de los trabajos de su oficio, y *Dios que ni duerme, ni dormita, porque es guarda de Israël*, guardandole el sueño, è infundiendole divinas virtudes en su purísimo corazón? ¿Y cuántas otras estando fuera de casa à buscar de comer para su familia, quedaria la buena familia, de madre, y hijo en su ausencia hablando dél, tratando de hacerle bienes en remuneracion de sus servicios? ayudariale el hijo divino à aserrar algun madero, y juntamente con la palabra divina, *que llega hasta los tuetanos de la consciencia, le dividiria el espíritu de todo lo que no fue-se Dios*: labrandole, y acepillandole en lo interior, hasta ponelle su alma en toda pureza. ¡Y quién viera à la Virgen estarlos mirando, y contemplando, agradecida à su hijo, por los bienes que haria à su Esposo, suspensa en la contemplacion de los altísimos mysterios, que en tanta humildad estaban escondidos!

CAPITULO IV.

DE LA PRESENCIA, Y CONSTANCIA
QUE TUVO SAN JOSEPH

en sus trabajos, y tribulaciones. Declaranse los cansancios, zelo de almas, congoja, turbacion, dificultades, cuidados, penas, angustias, zozobras, destierros, y dolores de espíritu, que sufrió mientras le duró la vida.

SI la castidad, y pureza son virtudes Angélicas, no menos lo es la paciencia en las tribulaciones, acompañada de constancia, igualdad de ánimo, y longanimidad de corazón: y pues es tan flaca la naturaleza humana, que con las muchas ocasiones, una vez que otra, cae en movimiento de cólera, è impaciencia. Y porque sé, que los devotos de San Joseph suelen ser afligidos, y salir con ganancia de los trabajos, y quanto se usa en el mundo el padecer, y que me agradecerán, si les descubro algo de los trabajos interiores, quiero tratar en este capítulo dellos, y de los exteriores que tuvo San Joseph, y la paciencia, y longanimidad con que los sufrió: llevando por